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L a Dirección de Segu
ridad Industrial de 
CASA, ha lanzado 

recientemente un folleto en 
el que pone a disposición de 
todos los trabajadores de la 
Empresa, un servicio telefó
nico (gratuito) para atender 
cualquier consulta sobre 
este área. 

Preguntamos a Manuel Her
nández García, director de Se
guridad Industrial de CASA. 

Pregunta: ¿Cuál es el objeti
vo de este nuevo medio en la Se
guridad Industrial? 

Respuesta: Queremos para 
CASA una Seguridad partici
pada. Para ello hemos estable
cido, de forma permanente, 
una línea abierta que facilite, y 
permita, una mayor y mejor 
comunicación con todo el per
sonal de CASA. 

P.: El teléfono de marcación 
gratuita 900 - 10 05 05, ¿qué 
tipo de dudas nos puede resol
ver? 

R.: Lógicamente todas aque
llas que, de una u otra forma, 
estén directa o indirectamente 
relacionadas con la Seguridad 
Industrial. 

P.: El nuevo medio estableci
do, ¿en qué medida puede con
tribuir a mejorar la Seguridad 
Industrial? 

R.: Pensamos que ei hecho 

de que exista la posibilidad de 
una comunicación directa entre 
la Dirección de Seguridad In
dustrial, y los usuarios de ésta, 
ya es una mejora del servicio 
que presta. 

Por otra parte , si encontra
mos el eco que esperamos, me
diante esa comunicación perso
nalizada podemos conocer, 
más exactamente, en qué as
pectos conviene incidir, o me
jorar, qué problemas, en deta
lle, tienen nuestros usuarios y 
de esta forma ir a una Calidad 
Total en Seguridad, al mismo 
tiempo que damos el mejor 
servicio al mejor cliente, los 
hombres y mujeres de CASA. 

P.: ¿Qué recomendaciones 
haría, para un correcto uso de 
la línea abierta a todos los tra
bajadores de La Compañía? 

R.: En primer lugar diría que 
.se puede consultar sobre cual
quier aspecto de la Seguridad 
Industrial, ya que no existen 
preguntas indiscretas sino res
puestas indiscretas, por lo tan
to recomiendo: «En la duda 
LLAMAR». 

En segundo lugar, y en aras 
de la eficacia, que nuestra con
sulta sea, en la medida de lo 
posible, concreta, clara y com
pleta. 

P.: ¿Cree que existe, el sufi
ciente grado de responsabilidad 
por parte de los usuarios para 

la introducción de este nuevo 
medio? 

R.: Pensamos que sí. Si fue
ra de otra forma, ni siquiera 
nos habríamos planteado la po
sibilidad de aplicar este medio 
de comunicación tan directo, y 
novedoso, para temas relacio
nados con la Seguridad Indus
trial. Lógicamente, como todo 
lo nuevo, necesitará un perío
do de rodaje, y de adaptación, 
por parte de todos. 

P.: ¿En qué situación nos en
contramos en materia de Segu
ridad Industrial, respecto al res
to de las empresas europeas? 

R.: Como ya he dicho en 
otras ocasiones, la Seguridad 
Industrial es un traje a medida. 
CASA, en estos momentos, 
tiene una Seguridad ajustada a 
sus necesidades y, ciertamente, 
se encuentra al nivel de las em
presas europeas, con las que se 
relaciona indistintamente. 

P.: Finalmente, ¿podría ha
cernos una síntesis de las mejo
ras introducidas en CASA en 
los dos últimos años, en el área 
de Seguridad Industrial? 

R.: Para resaltar, el mejor 
logro ha sido el aumento en el 
grado de aceptación de la Se
guridad, que se ha conseguido 
gracias a la campaña realizada 
en colaboración con el Depar
tamento de Comunicación In
terna. 

LLAMA 

para cualquier pregunta 
que te surja, llama al 
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E I CN-235, C-212 y C-101, trega recogemos la situación 
productos propios de del Programa en las Factorías, 

CASA, acaparan nuestra aten- contada por los propios direc-
ción en la mayoría de las oca- tores. 
siones, pero en este nuevo nú-
mero hablamos de la importan- L as cifras del año 90 ofre-
cia que revisten los programas cen uná clara visión del 
de compensación, colabora- año transcurrido y nos animan 
ción y subcontratación que su- a seguir trabajando activamen-
ponen para CASA una factura- te para garantizar el futuro. 
ción de aproximadamente un 
15% de su volumen de nego- L a entrega del estabilizador 
cios total. del A-330/340, las innova-

ciones en la Factoría de Tabla-
A nunciábamos que a lo lar- da, las ampliaciones de las ins-

go del año publicaríamos talaciones de la División Espa-
una serie de artículos sobre el cio conforman el resto de este 
Sprint; ahora en la segunda en- Noticias CASA. 
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RESUMEN ECONOMICO 
DE 1990 

D espués del PEV y de la 
evolución positiva de 
la Empresa en sus dos 

años de vigencia, el ejercicio 
de 1990 se presentó con una se
rie de incertidumbres que po
dría condicionar la cuenta de 
resultados y la solidez de la es
tructura patrimonial de nuestra 
Empresa. 

En este año de 1990, algunos 
logros importantes de cara a la 
consolidación de nuestros pro
ductos en el mercado conduje
ron a la consecución de contra
tos de vital importancia de cara 
a nuestra cartera de pedidos y 
a la facturación del ejercicio: el 
contrato de venta de cincuenta 
y dos aviones CN-235 con el 
Gobierno de Turquía y el con
tra to de dieciocho aviones 
CN-235 con el Ejército del 
Aire español, han consolidado 
las expectativas puestas en 
nuestros productos. 

En este año de 1990, algunos 
logros importantes de cara a la 
consolidación de nuestros pro
ductos en el mercado conduje
ron a la consecución de contra
tos de vital importancia de cara 
a nuestra cartera de pedidos y 
a la facturación del ejercicio: el 

NOTICIAS 

4 CASA~ 

contrato de venta de cincuenta 
y dos aviones CN-235 con el 
Gobierno de Turquía y el con
tra to de dieciocho aviones 
CN-235 con el Ejército del 
Aire español, han consolidado 
las expectativas puesta en 
nuestros productos. 

Los veinte aviones CN-235 y 
los nueve C-212 entregados en 
el año, nos han conducido a la 
mejor facturación de nuestra 
historia: 98.891 millones de pe
setas, con un incremento del 
26,2% sobre el año anterior y 
sobrepasando por primera vez 
los diez millones de facturación 
por empleado. 

Las variables exógenas que 
inciden fundamentalmente en 
nuestros tesultados, paridad de 
la peseta respecto al dólar, IPC 
y tipos de interés, se han vuel
to a comportar desfavorable
mente: dólar a 101,1 ptas. 
como media del ejercicio 
(97 ptas. al cierre), un coste de 
nuestra financiación ajena del 
14,5% y un IPC del 6,5%. 

Estas circunstancias negati
vas han podido ser absorbidas, 
en parte, con una mejora de 
productividad interna que ha 
permitido una recuperación de 

nuestros márgenes industria
les, a partir de la correspon
diente reducción de los costes 
unitarios, continuando con la 
línea trazada en el ejercicio 
precedente. 

Los datos económicos signi
ficativos han sido: 

Ventas .. .. ..... ...... . 
M. bruto ........... . . 
RAI .................. . 
Cash Flow .......... . 

Millones 
de pesetas 

98.891 
16.525 
(4.549) 
2.188 

Esto nos ha permitido man
tener un sostenido nivel de 
optimismo sobre la evolución 
de nuestra Empresa, a pesar de 
la escasa capitalización, 16.220 
millones de pesetas de capital 
social y 4.229 de recursos pro-

. pios, lo cual nos hace fuerte
mente dependientes de la fi
nanciación ajena, llegando a 
alcanzar unas cargas financie
ras de 15.468 millones de pese
tas. 

Ante el año 1991, la coyun-

tura internacional es menos 
favorable que el año pasado, y 
en particular, la del mercado 
aeronáutico debido a la crisis 
del Golfo. 

Se mantienen también las 
perspectivas de un dólar bajo y 
unos tipos de interés elevados. 

Con este · panorama y una 
cartera de pedidos de produc
tos propios para entregas en 
1991 anormalmente baja, no es 
posible alcanzar buenos resul
tados económicos. Sin embar
go, sigue siendo optimista la 
posición de nuestra Compañía 
en el medio plazo, ya que he
mos terminado el ejercicio 
1990 con una cartera de pedi
dos de 191. 794 millones de pe
setas y nuevos e importantes 
programas se están negociando 
ahora para los próximos cinco 
años. 

A pesar de que 1991 no se 
presenta nada brillante, se se
guirá trabajando activamente 
en mejorar la productividad y 
reducir los costes como mejor 
vía para garantizar el futuro. 

F. J. Peral 
(Director de Control 

y Sistemas de Información) 

domicilio, cambio de residencia, 
etcétera. "'º~ 

7'?~~ 
Si por esta causa algún empleado 

dejara de recibir Noticias CASA, el 
procedimiento a seguir es el si
guiente: solicitar al responsable de 
Comunicación de su centro com
pruebe el domicilio que figura en 
el Fichero para que, en el caso de 
que éste fuera incorrecto, rellene 
una hoja de modificación que le 
entregará el citado responsable de 
Comunicación, a efectos de gra
bación del cambio. 

/ 

recibir 
cias CASA 

N oticias CASA se envía a todos 
los empleados al domicilio 

que figura en el Fichero Maestro 
de Personal, domicilio que, tem
poralmente, puede figurar inco
rrecto a causa de un traslado de 

Si el domicilio figura correcta
mente, habrá que analizar el tiem
po transcurrido desde la última 
actualización, y si han pasado más 
de dos meses las causas serán, 
seguramente externas, como pue
den ser reparto de corresponden
cia, capacidad de buzones, etc. 
No obstante, cuando las causas 
sean atribuibles a Noticias CASA, 
se pondrán todos los medios para 
subsanarlas lo antes posible. 



INNOVACIONES EN 
FACTORIA DE TABLADA 

L a Factoría de Tablada 
ha diseñado y puesto 
en funcionamiento dos 

nuevas máquinas, para hacer 
frente a distintas peculiarida
des de operativa de los progra
mas, que normalmente no en
cuentran solución estándar de 
mercado. 

Francisco Javier Martínez 
Quintero, responsable de los 
diferentes proyectos y jefe del 
Departamento de Innovación 
Tecnológica y Desarrollo In
dustrial , muestra su satisfac
ción, así como la de su equipo, 
al comprobar su funcionamien
to y cómo se van cumpliendo 
los objetivos para los que fue
ron ideadas: mejora de los 
tiempos empleados en las ope
raciones a las que se aplican y, 
sobre todo, que proporcionan 
al_ trabajador mayor comodi
dad, seguridad y fiabilidad en 
la ejecución del trabajo , alcan
zando incluso más altas cotas 
de calidad. 

Dispositivo de redoblonado 

Su sistema de funcionamien
to consiste básicamente en un 
eje que monta en su extremo 

Dispositivo de redoblonado. 

un redoblón intercambiable 
con sólo 1/4 de giro. 

El movimiento lineal está 
conseguido mediante un cilin-

. dro neumático de sección regu
lar y émbolo elíptico, para evi
tar la tendencia al giro, que 
actúa sobre rodamientos de 
bola axiales . El movimiento de 
rotación lo aporta una unidad 
neumática de taladrado con
vencional , de uso general en 
las Factorías. 

El sistema simple de tope 
mecánico, la hace totalmente 
pre_cisa en el espesor de meca
nizado a conseguir. 

Actualmente esta máquina 
está siendo utilizada en la Fac
toría en el Programa MD-11, 
concretamente para practicar 
el mecanizado para asiento de 
las cabezas de bulones que 
unen el cajón central al lateral, 
lugar totalmente inaccesible 
para una máquina convencio
nal. 

No _ obstante, puede tener 
otras aplicaciones, ya que ad
mite la adaptación de cualquier 
unidad de taladrado para con
seguir las RPM necesarias , y 
utilizar el cabezal apropiado a 
cada caso, fijando la regleta 
que sostiene el sistema en posi
ción. 

Taladradora semiautomática 

Esta máquina tiene por ob
jeto dar rapidez y precisión a la 
labor de taladrado en grada. Su 
utilización estará más justifica
da cuanto mayor sea el espesor 
del material, dureza, diámetro 
y número de taladros, alinea
dos o al tresbolillo. 

El funcionamiento de la mis
ma se basa en el taladrado me
diante un desarrollo totalmen
te neumático , con sistema de 
avance progresivo por etapas y 
retroceso para desalojo de vi
rutas. Tiene una capacidad de 
brocas de hasta 10 mm. 

El deslizamiento está conse
guido por cojinetes lineales 
montados sobre raíles, fijados 
a la grada de montaje , y su po
sicionamiento se obtiene me
diante un palpador rieumático , 
que da señal de funcionamien
to sólo cuando está en la posi-

Taladradora semiautomática. 

ción exacta, realizando lectura 
sobre plantilla fijada a la base 
de deslizamiento. 

El sistema se desmonta fácil
mente mediante tres palometas 
que permiten llevar la máqui
na a otra grada, o parte de la 
misma dotada con el sistema 
estándard de deslizamiento. 

En la Factoría de Tablada se 
está utilizando para taladrar los 
revestimientos del cajón cen
tral del timón del MD-11, con 
la consiguiente disminución de 
tiempo y penosidad, ya que 
esta operación, hasta ahora , 
venía efectuándose a mano. 

El diseño de esta máquina 
permite adaptarla fácilmente a 
otros muchos casos , en los que 
se requiera dar gran número de 
taladros sobre superficie plana 
y alineados. La adaptación re
quiere sólo la instalación en la 
grada de los raíles de desliza
miento. 
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AIRBUS 330/340 UN HITO 
LOGRADO ENTRE TODOS 

e on ocasión de la entre
ga del primer estabili
zad o r horizontal 

A-330/340 tuvo lugar en la Uni
dad de Getafe un acto que con
tó con la presencia de J. Pierson, 
presidente de Airbus Industrie 
acompañado de varios directo
res de la misma, Fernando Pa
nizo, subsecretario del Ministe
rio de Industria, así como 
miembros de los otros tres del 
consorcio Airbus (Aerospatia
le, Deutsche Airbus y British 
Aerospace), nuestro presiden
te Javier Alvarez Vara, direc
tores y personal de CASA. 

Antes del acto de entrega 
tuvo lugar una visita a las ins
talaciones de Illescas de las 
personalidades antes mencio
nadas. Allí los representantes 
de Airbus, Aerospatiale, 
Deutsche Airbus y British Ae
rospace pudieron comprobar la 
alta tecnología conseguida por 
CASA en la fabricación de ma
teriales compuestos. 

A continuación, ya en la 
Unidad de Getafe, tuvo lugar 
el acto propiamente dicho de 
entrega del primer estabiliza
dor horizontal A-330/340 a la 
cadena de Montaje final de 
Toulouse. 
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En este acto nuestro presi
dente hizo una alocución resal
tando el hecho histórico en la 
indu~tria aeronáutica de ser el 
primer estabilizador horizontal 
realizado en fibra de carbono 
que es al mismo tiempo tanque 
de combustible. 

Destacó asimismo el esfuer
zo y la superación realizados 
por todos los trabajadores de 
CASA en el desarrollo del Pro
grama, superando los planes 
previstos, habiéndose entrega
do el estabilizador a la cadena 
de Toulouse con tres semanas 
de antelación sobre lo planifi
cado. 

Para el cumplimiento de este 
hito se han utilizado todos los 
conocimientos adquiridos por 
el personal de CASA en el de
sarrollo de programas Airbus 
anteriores (A-300/310 y 
A-320). Dio también las gra
cias a todos los que han cola
borad o en el Programa 
A-330/340 y agradeció igual
mente al Ministerio de Indus
tria el apoyo que está prestan
do a CASA en los desarrollos 
Airbus. 

J. Pierson reconoció igual
mente el esfuerzo y superación 
destacando las grandes mejo
ras realizadas desde su última 
visita . El presidente de Airbus 
Industrie apostó por el futuro 
que tiene Airbus dentro de Eu
ropa así como la importancia 
del A-330/340 dentro del con
sorcio. 

El desarrollo del programa 
A-330/340 se inició en los pri
meros meses del año 88 con la 
definición por parte de Proyec
tos de la configuración de dise
ño y los ensayos a realizar. En 
mayo del mismo año se inició 
el diseño estructural y en sep
tiembre el utillaje , estando ter
minado el utillaje fundamental 
en los primeros meses del 
año 90. 

En 1989 se hicieron los dise
ños de sistemas y en el mes de 
junio se comenzó la fabricación 
de piezas. Durante este perío
do se realizaron los ensayos de 
definición y fabricabilidad, 
destacando la gran coordina
ción de las divisiones de Pro
yectos y Fabricación. 

El primer revestimiento , la 
pieza más importante del 
A-330/340 estuvo listo en julio, 
teniendo que conjugar su fabri
cación con la construcción de 
las nuevas instalaciones de 
Illescas. 
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El montaje del estabilizador 
horizontal se inició en junio de 
1990 terminándose en diciem
bre de ese año. 

Los planes de entrega para 
los próximos años quedan re
flejados en el siguiente cuadro: 
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Año 

1991 
1992 
1993 
1994 

Estabilizador 

11 
25 
51 
70 

Puerta pasajeros Carena Karman 

11 12 
30 21 
56 51 
77 70 

~sRE-9 

EGA 1' ESTABILIZADOR H 

BU 

En la fabricación del estabi
lizador horizontal intervienen 
principalmente la Factoría de 
Tablada, donde se realiza el ca
jón central metálico, así como 
las carenas marginales también 
metálicas; las instalaciones de 
Illescas con los revestimientos 
de los cajones laterales, siendo 
esta pieza con la que se inició 
la fabricación en estas instala
ciones. Este proceso, que in
corpora la novedad de realizar
se con cinta en vez de con teji
do, se lleva a cabo automática
mente con una máquina de 
Lay-up programable, habién
dose incorporado la técnica del 
precurado entre otras noveda
des . 

Finalmente, la Factoría de 
Getafe realiza el resto de pie
zas de los cajones laterales, en 
su mayoría de fibra de carbo
no. Es aquí, dentro de Monta
je final, donde se montan lo~ 
cajones laterales y se hace el 
ensamblaje de los mismos con 
el cajón central. Todos los 
equipados y pruebas se reali
zan asimismo en esta Factoría. 
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----NOTICIAS AL VUELO 

Práctica de extinción 
de incendios en el 

aeropuerto de Sevilla 

L as Factorías de San Pablo y Tabla
da, junto con el aeropuerto de Se
villa, realizaron recientemente do_s 

prácticas de extinción de incendios en el ci
tado aeropuerto. 

En ellas participaron el Cuerpo de Bom
beros del aeropuerto y los Pelotones de 
Primera Intervención de nuestras dos Fac
torías. El ejercicio de simulación consistió 
en la extinción de un fuego ficticio, provo
cado en un recipiente de 12x6 metros lle
nado con queroseno, y reducido con los si
guientes medios: 

-Utilización de extintores de polvo po
livalente de 12 kg. 

-Empleo de mangueras a partir de hi
drantes de columna seca. 

-Coches moto-bombas con agua y con 
espuma. 

Estas prácticas se han desarrollado den
tro del curso de formación contra meen
dios seguido por las dos Factorías, y ~n ~n 
ambiente de cordialidad y camaradena in

herente a este tipo de actos y propio de 
personas que tienen un alto nivel de soli
daridad y altruismo. 

Queremos hacer público nuestro agra
decimiento al aeropuerto de Sevilla y al 
responsable de su Cuerpo de _Bomberos, 
por la prestación de las instalaciones y ase
soramiento recibido. 

Gana or e so eo 
«Viajar con CASA» 

U na vez celebrado el sor!e? ante 
notario de un viaie a Cad1z/Ma
drid para dos personas durante 

un fin de semana, convocado en el n.º 37 
de Noticias CASA. 

El premio ha correspo~dido a Eu~~nio 
Lucas Vicente , perteneciente a Of1cmas 
Centrales. 

Equipo de prueba del 
sistema de control 

ambiental 

L a caja de interruptores, equipo de 
prueba del sistema de control am
biental (ECS) del avión EFA, di

señada y construida por el grupo de Int~
gración de Sistemas (EFA) de la Facto~1_a 
de Getafe, ya está dispuesta para su ut1h
zación. 

El ECS que integra entre otros el siste
ma de sangrado de los motores, refriger_a 
los sistemas de aviónica, radar y acondi
ciona la cabina (presurización, sellado, an
ti-vaho, control de temperatura de cabina, 
etc .). 

Este equipo se utilizará en las pruebas 
del ECS, sustituyendo a uno de los com
putadores del avión (Front Computer) 
para gobernar todas las v_ál_vu!as y sen_s?
res de este sistema y rec1blf mformac1on 
sobre el funcionamiento de estos elemen
tos durante la fase de prueba en cadena de 
montaje. . 

De todas las compañías del Consorc10 
(AIT, BAe, MBB), CASA es la primera 
que está en disposición de hacer entrega 
de un equipo de prueba, de cierta comple
jidad, adelantándose a la programación de 
Eurofighter. 

Cuarenta y siete años 
en CASA 

A primeros de este año ha dejado 
de ejercer su actividad laboral en 
la Factoría de Getafe Em1ho Fer

nández Martín, uno de los grandes profe
sionales que ha dado esta Empresa. 

Nació en Getafe el 2 de enero de 1927, 
ingresando como aprendiz ajustador_ ~~ 
esta Factoría en el año 43. Em1ho ehg10 
Chapistería como profesión, y según sus 
propias palabras «es más un arte que un 
oficio». Desde entonces siempre se hamo
vido dentro de este área, consiguiendo en 
ella su constante promoción profesional. 

Durante los 47 años que ha permaneci
do aquí, Emilio recuerda_ momentos_ bu~
nos y malos, pero «sin depr nunca _m~gun 
problema por resolver». Destaca as1m1smo 
la confianza y colaboración de todos sus 
compañeros y superiores, que !e ha lleva
do hasta el último día de trabajo de su di
latada vida profesional «sin sentirlo». 

Desde aquí nuestra más sincera enhora
buena. 

Dos árbitros de 
fútbol-sala en la Factoría 

de San Pablo 

F ernando Lara Villarejo y Bias Gó
mez Valero son dos empleados de 
la Factoría de San Pablo que tienen 

como afición el fútbol-sala desde hace va
rios años . 

Durante algún tiempo ellos mismos 
practicaron este deporte para dedicarse fi
nalmente al arbitraje, en el que han con
seguido situarse en la categoría nacional de 
honor. En su palmarés se cuenta el parti
do final de la primera copa nacional de fút
bol-sala entre los equipos del Interviu
Lloyd's y el Keralite Macer de Almanzo
ra, Castellón. 

Estos dos jueces que pertenecen al co
legio sevillano han actuado también como 
jueces principales, en la semifinal de la liga 
entre el Interviu Lloyd's y el Marsans de 
Torrejón. Una carrera meteórica que en 
seis años de dedicación les ha llevado a la 
más alta cota del arbitraje español. 

Considerados árbitros imparciales, Lara 
Villarejo y Gómez Valero son requeridos 
con frecuencia para arbitrar los partidos de 
más responsabilidad de cada jornada de
portiva. Su próxima meta está puesta en 
los campeonatos europeo y mundial de fút
bol-sala que se van a celebrar próxima
mente. A ambos les deseamos suerte y que 
se vean cumplidas sus ilusiones. 

Revestimiento del ala 
del Saab 2000 

E n enero de este año se ha realizado 
el proceso de encolado del primer 
revestimiento del ala del 

Saab 2000 en las instalaciones de la Subdi
rección de Materiales Compuestos de la 
Factoría de Getafe. 

Es la pieza más larga fabricada por el 
método de encolado en CASA. 

Las características más importantes a 
destacar de este revestimiento son su lon
gitud de 12 metros, anchura en el encastre 
de 1,5 metros y anchura en la punta de 
600 mm. 

El proceso de fabricación empleado ha 
sido el de encolado metal-metal. 
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Joaquín Calleja 
campeón en el 

IV 100 km Costa Brava 

E n el memorial Margarida-Frigola, 
celebrado en Palamós el 17 de fe
brero de este año, nuestro compa

ñero de Getafe, Joaquín Calleja ha cubier
to la distancia de 100 km en un tiempo de 
10 horas y 10 minutos, consiguiendo el pri
mer puesto en su categoría y el 34 dentro 
de la clasificación general. 

~ 

IV encuentro deportivo 
cultural de los 

Grupos de Empresa 

L os días dos, tres y cuatro de mayo, 
se va a realizar el IV encuentro de
portivo cultural de los Grupos de 

Empresa de CASA. 
En estas jornadas participarán los Gru

pos de Empresa de Sevilla, Cádiz, zona 
Centro y como invitado Ajalvir. 

Se van a realizar una serie de activida
des tanto deportivas como culturales, en 
las que se prevé una participación de unas 
800 personas. 

Se dedicárá la mañana a las actividades 
referidas, ocupando el resto del día otras 
de tipo social como visitas, encuentros, 
etc. 

El cartel que acompaña esta informa
ción es el ganador del concurso de carte
les, convocado para representar este en
cuentro . 

NOTICIAS 
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Visita de Saab Scania a la Factoría de San Pablo 

E I día 5 de marzo una delegación de 
Saab Scania. División de Aviones 
encabezada por su presidente 

Christer Skogborg, visitó la Factoría de 
San Pablo para tratar temas relacionados 
con los programas de colaboración existen-

Nuevo director de la 
Factoría de Cádiz 

A lberto Peces Morate, tomó pose
sión como director de la Factoría 
de Cádiz, en sustitución de Ma

riano Alonso, quien ha sido nombrado di
rector de Garantía de Calidad. 

Peces, madrileño de 43 años de edad , 
llega a este cargo después de veintiuno en 
el seno de CASA. 

Se incorpora a la sociedad en 1970, in
mediatamente después de finalizar sus es
tudios de ingeniería aeronáutica en la Uni
versidad Politécnica de Madrid. 

Ha participado en el desarrollo de pro
yectos de aviones como el F-5, Mercure, 
Mirage F-1 y C-212. En 1982 fue nombra
do subdirector del Programa C-212, de la 
Factoría de San Pablo. Más tarde, hasta 
1987, pasó a desempeñar la gerencia de 
este,Programa en Oficinas Centrales y pos
teriormente fue nombrado director de la 
Factoría de San Pablo, cargo que ha ocu
pado hasta ahora. 

tes entre ambas compañías. La delegación 
de CASA, estuvo representada por su pre
sidente, Javier Alvarez Vara, Gregario Vi
llén y Francisco Fernández Sainz, asimis
mo estuvieron presentes A. Peces, A. Lo
zano y Cruz Ballesteros. 

Nuevo director de la 
Factoría de San Pablo 

R ecientemente ha sido nombrado 
director de la Factoría de San Pa
blo , Antonio Lozano Pamos, in

geniero aeronáutico de 43 años de edad. 
Comenzó su actividad profesional en la 

Factoría de Tablada, como responsable de 
Ingeniería para todos los programas ex
tranjeros. Asimismo fue titular de la Jun
ta de Revisión de Materiales para dichos 
programas. 

Posteriormente lleva la gestión de los 
entonces programas existentes en la Fac
toría de Sevilla para Boeing y Douglas. 
coordinando a su vez la elaboración de 
ofertas y revisiones de contratos industria
les. 

En 1978 forma parte del equipo técnico 
encargado de evaluar y planificar el nuevo 
programa Mirage F-1, de la empresa fran
cesa Marcell Dassault. 

En 1979 se traslada a los talleres de San 
Pablo, como responsable de Producción 
del programa Mirage F-1. 

En 1983 fue nombrado jefe del Progra
ma CN-235 en la Factoría de San Pablo. 
desde entonces ha venido desarrollando la 
gestión del programa como subdirector 
ejecutivo, participando activamente en to
das las fases del mismo, en colaboración 
estrecha con las otras áreas de la Empresa. 



Montaje de las gradas 
del ala del Saab 2000 

E n la Factoría de San Pablo se está 
llevando a cabo el montaje de las 
gradas para la fabricación del ala 

del Saab 2000, la obra que consta de cinco 
posiciones, por lo que ha sido necesaria la 
adaptación de la nave n. º 9, una nave de 
grandes dimensiones, donde se han hecho 
trabajos de la envergadura del Mirage 
pero que, debido al tamaño (25 metros) 
del ala a fabricar , se ha tenido incluso que 
modificar el espacio dedicado a oficinas. 
Asimismo se ha tenido que sustituir el 
puente de grúa existente por otro de ma
yor potencia ya que el peso del ala equi
pada aconsejaba el montaje de uno de cua
tro toneladas. 

Actualmente están montadas las gradas 
de la posición 5 así como las fueras de gra
das de equipos de revestimiento superior, 
sellado de cajones y unión de revestimien
tos inferiores, asimismo, se han montado 
las gradas de las posiciones 4 y 3 y se es
tán montando las de la posición 2, estan
do en fabricación las de la posición 1, que 
se instalarán una vez se haya realizado el 
traslado de los almacenes existentes en la 
nave a su nuevo emplazamiento. 

En la posición 5 se ha empezado for
mando los cajones de ala, ya que en esta 
posición se forman los cajones izquierdo y 
derecho, remachando el revestimiento su
perior a largueros y costillas , así como ta
ladrando la unión de las dos semialas. 

En la posición 4 se remachan los reves
timientos inferiores y se hacen la unión de 
las dos semialas, montando el herraje de 
cogida al tren y taladros para la cogida del 
fuselaje. 

Los depósitos se equipan en la posi
ción 3 así como la instalación de combus
tible, haciéndose también las pruebas de 
estanqueidad. 

El montaje de las góndolas sobre el ala 
se realiza en la posición 2. 

La última posición o sea la 1, es donde 
se realiza el equipamiento terminándose 
las instalaciones y realizándose las pruebas 
funcionales. 
. Una de las características principales es 

que los larguerillos de los revestimientos 
van pegados y no remachados como es tra
dicional y los largt1eros son mecanizados 
en una sola pieza. 

Asimismo los trabajos de documenta
ción, preparación y diseño se están llevan
do a cabo, cumpliendo los plazos previs
tos. 

Habiéndose comenzado ya la fabrica
ción, se espera que la entrega del primer 
avión, que está prevista para el mes de 
agosto se pueda realizar sin ningún proble
ma. 

' " ,.,. 

Nueva nave para la Subdirección de 
Mantenimiento de la Factoría de San Pablo 

L a fabricación del ala del Saab 2000, 
hace necesario que en la Factoría 
de San Pablo se construya una 

nave para la Subdirección de Materiales, 
ya que las dependencias de esta Subdirec
ción se encuentran en su mayor parte en 
la nave n. º 9 y que actualmente se está 
acondicionando para el Saab 2000. 

En la nueva nave se unificarán todos los 
departamentos de la Subdirección que en 
la actualidad están disp~rsos por la Facto
ría (almacenes , rec~pción, compras, herra
mientas , etc.). 

Las obras comenzaron en el mes de 
agosto de 1990, estando prevista la finali
zación durante el mes de marzo del pre
sente año. Las características principales 
de esta nueva nave , cuyas dimensiones son 
de 80 x 50 metros, con un anexo lateral de 
80 x 10 metros que se dedicará a oficinas 
de la Subdirección y una parte al Labora-

torio de la Factoría. Este anexo que cons
ta de dos plantas, pero en principio sólo se 
utilizará la planta baja. 

La construcción de la nave , está hecha 
con un parámetro a base de chapa prela
cada y material aislante que forman un 
sandwich de 50 mm de ancho que permite 
una ejecución rápida· y dando un buen re
sultado en cuanto a aislamiento se refiere. 

Las obras se encuentran en un estado 
muy avanzado, el almacén está práctica
mente terminado, por lo que actualmente 
se está utilizando parte de él, ya que todo 
el material que llega se va recepcionando 
en esta nave, por lo que se está acometien
do el acabado del anexo de oficinas así 
como el acondicionamiento exterior, los 
accesos y las zonas ajardinadas. El trasla
do de todas las dependencias se espera que 
haya terminado a finales del mes de mar
zo del presente año. 

Entrega del timón de altura del Airbus 31 O 

E I día ocho de febrero se ha efectua
do en la Factoría de San Pablo la 
entrega del primer timón de altu

ra del Airbus 310, asimismo el día veinti
dós del mismo mes se ha entregado la se
gunda unidad; ambas entregas, recibidas 
por la Factoría de Getafe que la integrará 
en sus estabilizadores respectivos para, 
una vez concluida la operación, hacer el 
envío a la cadena de montaje de Airbus en 
Toulouse. Esta obra inicialmente subcon
tratada a una empresa de Getafe, se trans
firió a San Pablo a principios de este año , 
por lo que en estas primeras unidades el 

entrenamiento de nuestro personal se ha 
llevado a cabo con la colaboración de per
sonal de la Factoría de Getafe. 

El timón cuya envergadura es de unos 
nueve metros aproximadamente y de poco 
peso, unos 100 kilos , y su composición es 
a base de fibra de carbono, siendo la pri
mera vez que en San Pablo se hace ínte
gramente un elemento de este mat~rial , lo 
que supone la entrada de esta tecnología 
punta en la Factoría que hace necesario el 
adiestramiento del personal en las herra
mientas específicas para el trabajo en fibra 
de carbono. 
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La Comisión de Defensa 
del Senado Español en 
la Factoría de Tablada 

E I pasado día 17 de enero visitó las 
instalaciones de CASA en Tabla
da la Comisión de Defensa del Se

nado Español. 
El acto de bienvenida estuvo presidido 

por el director de la Factoría, José Fernán
dez León, quien, en breves palabras, hizo 
una exposición histórica de las actividades 

Ampliación de las 
instalaciones de la 

División Espacio 

E sta ampliación viene ocasionada 
por la necesidad de tener que 
afrontar la División Espacio la fa

bricación de nuevos programas como Aria
ne V, Hispasat, Hermes, Columbus, etc., 
así como dotarse de nuevos laboratorios 
instalaciones (robótica, integración, radio
frecuencia, sistema óptico de medida, en
sayos de mecanismos, etc.). 

El nuevo edificio es la ampliación del 
existente destinado a talleres y laborato
rios (edificio inaugurado por S. M. el Rey 
el cuatro de julio de 1988). Dicha amplia
ción duplica en superficie total las dispo
nibilidades actuales y consta de: 

-Nave industrial similar a la existente 
con una ampliación de 30x75 m y 10,40 m 
de altura útil. 

-Area limpia de 15x20 m y 9,6 m de 
altura útil. 

-Planta semisótano de 60x55 m y 
4, 10 m de altura, destinada a laboratorios -
y talleres. 

-Primera planta con una superficie de 
30x30x2,70 m de altura útil, dedicada a 
dependencias de laboratorio. 

Las obras se estima que concluirán a fi
nales del mes de junio del presente año. 

del' centro, así como de sus objetivos inme
diatos. 

A continuación se realizó un amplio re
corrido por las distintas naves, donde fue
ron mostrados los diferentes programas en 
curso, resaltando especialmente las activi
dades que se llevan a cabo en el Programa 
EFA. 

Al término de la visita, la Comisión de 
Defensa del Senado Español mostró su sa
tisfacción al comprobar el alto nivel tecno
lógico alcanzado por la Factoría, y espe
cialmente en cuanto a las redes industria
les de comunicación y automatización de 
procesos. 



CASA colabora con las mejores -empresas 
aeronáuticas internacionales 

PROGRAMAS DE 
SUBCONTRATACION, 
COLABORACION Y 
COMPENSACION 

El alto coste de desa
rrollo de los nuevos 
programas ha provoca
do la cooperación de 
las empresas en con
sorcios para aunar sus 
recursos financieros y 
productivos, y minimi
zar los riesgos econó
micos asociados a toda 
aventura comercial de 
esta enveraadura. 

e ualquier compañía aspi
ra, dentro de su capa
cidad tecnológica y fi

nanciera, a desarrollar , fabri 
car y comercializar sus propios 
productos (aviones, helicópte
ros, misiles , etc.) con su solo 
esfuerzo. La razón primordial 
es la obtención del máximo be
neficio y el control de todas las 
variables internas que afectan 
el producto. Sin embargo, este 
objetivo está también inevita
blemente ligado a los altos ries
gos económicos derivados de 
un fracaso por mala estación de 
la demanda, la competencia, 
costes, nuevas tecnologías, etc . 

Los programas de colabora
ción se llevan a cabo según di
versas fórmulas participativas 
adecuadas al tipo de producto 
y a los intereses económicos de 
las partes. El programa Airbus 
o el programa EF A son ejem
plos típicos . También lo es la 
participación de CASA en el 
MD-11 o en el Saab 2000. 

Super Puma montado en Factoría de Getafe. 
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La introducción en el merca
do de nuevos productos finales 
estimula la demanda de pro
ductos y servicios auxiliares a 
terceros, entre los que se en
cuentran los fabricantes de par
tes de esos productos finales o 
subcontratistas. 

Así, los programas llamados 
de subcontratación son aque
llos en los que la empresa o 
consorcio propietarios del pro
ducto encargan el desarrollo 
y/o fabricación de una determi
nada parte óel mismo a otra 
empresa, sin que participe en 
los riesgos económicos asocia
dos con eventuales fracasos co
merciales . 

Como caso especial están los 
denominados de compensa- . 
ción, nacidos por la contrapres
tación a las compras de los go
biernos y organismos oficiales, 
en especial las asociadas a ma
terial de defensa. 

En CASA tenemos varios 
ejemplos como el flap del 
B-757 en subcontratación pura 
y el timón vertical del F-18 ó el 
montaje final del Super-Puma, 
en subcontratación de compen
sación. 

NOTICIAS . 
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Las razones principales por 
las que una empresa subcontra
ta parte de su producto son: di
versificar riesgos, reducir cos
tes y obtener una mayor capa
cidad sin inversión apreciable 
en instalaciones. Por otro lado, 
la empresa subcontratista está 
motivada sólo si obtiene bene
ficios o accede a una tecnolo
gía más avanzada sin excesivos 
riesgos financieros. 

La lógica posición contra
puesta de ambas partes es re
suelta por la demanda del pro
ducto final y los programas de 
subcontratación se contratan 
obviamente a las empresas 
ofertantes más competitivas en 
términos de precios, plazos de 
entrega, tecnología o calidad. 

La aparición de nuevas em
presas especializadas en países 
de menor coste de vida, infla
ción reducida y un cambio de 
moneda favorable aumenta la 
competencia y se reducen pro
gresivamente las posibilidades 
de negocio de los subcontratis
tas que podríamos denominar 
tradicionales, a no ser que és
tos realicen un esfuerzo conti
nuo por aumentar su producti-

vidad o mejorar sus métodos . 
Otra alternativa es especiali

zarse en productos de alta tec
nología y con un mayor valor 
añadido, aunque con el tiempo 
la ventaja comparativa tiende a 
desaparecer y, por tanto, se 
puede evolucionar a una velo
cidad vertiginosa en la utiliza
ción de nuevas tecnologías y en 
la reducción de costes para 
mantenerse competitivo en 
este dinámico mercado . 

CASA participa en numero
sos programas de subcontrata
ción. Los más importantes son: 

-B-757, flap exterior de 
borde de salida , donde CASA 
tuvo responsabilidad de diseño 
y desarrollo desde el comienzo 
del programa en 1980. 

El flap consta de dos partes, 
la principal metálica y la secun
daria de estructura sandwich 
con núcleo no metálico. La 
Factoría de Getafe ha fabrica
do y montado más de 320 ele
mentos con destino a Seattle, 
sede de Boeing Commercial. 
El conjunto total pesa unos 330 
kilogramos y mide más de 
7 metros de largo (cada lado). 

-F-18, en donde CASA fa-

CASA fabrica varias partes 
del F-18 en sus Factorías 
de Getafe y Tablada. 



brica varias partes como com
pensación por la compra del 
Ejército del Aire español de 
72 a/c. Los elementos que se 
fabrican en la Factoría de Ge
tafe son: timón vertical, freno 
aerodinámico, estabilizador 
horizontal, flap interior y flap 
exterior (gran parte de ellos 
con un gran componente en fi
bra de carbono) . 

Al mismo tiempo se comple
ta la línea de fabricados en la 
Factoría de Tablada, donde se 
fabrican los paneles laterales y 
las extensiones de los bordes 
de ataque. El número de avio
nes entregados hasta el mo
mento se acerca a una cifra 
promedio de doscientos . 

CASA trabaja este progra
ma como subcontratista de 
McDonnell Douglas Corpora
tion a través de Northrop In
t e r na ti o na l Company y 
McDonnell Aircraft Company. 

El futuro del programa po
dría experimentar cambios sus
tanciales en función de las no
vedades que se presenten en la 
cartera de pedidos de McDon
nell Douglas Corporation. 

- Super Puma, en donde 
CASA comenzó a tener acti
vidad a raíz de la compra de 
dieciocho helicópteros por las 
FAMET españolas. La com
pensación comprendió el mon-

Timón vertical del F-18. 

Montaje Super Puma. 

0 

taje final de doce helicópteros 
en Getafe y la fabricación de su 
parte inferior y cola en Cádiz. 

Han sido ya entregados diez 
helicópteros, con sus corres
pondientes ensayos de vuelo y 
certificación por Aeroespatia
Ie . En la Factoría de Cádiz se 
fabrican y montan las barcas, 
pylón, cono intermedio, cono 
de cola, plano fijo y diversas 
cuadernas. 

Otros programas en curso 
son: MD-80, con Douglas Air
craft Company, a través del 
cual fabricamos como subcon
tratistas de McDonnell Dou
glas Corporation, las puertas 
de emergencia del avión 
MD-80. Todas estas puertas 
son realizadas en las instalacio
nes de Puerto Real ( Cádiz) , 
C-47, helicóptero Chinook , ca
renas del motor en la Factoría 
de Tablada para Boeing Yerto! 
y Gazell; patines de aterrizaje, 
en Factoría de Cádiz para Ae
rospatiale. 

Los anteriores programas de 
subcontratación suponen para 
CASA una facturación de 
aproximadamente un 15% de 
su volumen de negocios total , 
lo que muestra el peso especí
fico que significan para la 
Compañía, que realiza un es
fuerzo constante para mante
ner su competitividad en los 
mercados actuales y para con
seguir otros nuevos. 
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EL SPRINT 
EN LAS 

FACTORIAS 
En Noticias CASA 
n. º 38 decíamos que el 
Sprint es un reto de to
dos, ahora, en este 
nuevo número recoge
mos la situación del 
Programa contada por 
los propios directores 
de las Factorías de San 
Pablo, Tablada, Cádiz 
y Getafe. 

U na vez superado con 
éxito , el trabajo de la 
primera fase, pode

mos ir analizando la repercu
sión del Sprint en cada centro 
de trabajo. 

Los directores de las citadas 
Factorías, coinciden en afirmar 
que a estas alturas del Progra
ma, el cambio cultural que ha 
supuesto el Sprint ha afectado 
a la totalidad de la plantilla. 
Bien es verdad que su inciden
cia reviste diferentes intensida
des y complejidades que van 
desde el Sistema de Presencia 
que afecta a todos pasando por 
el Sistema de Incurridos que 
incide en un colectivo determi
nado, para terminar por el Sis
tema de Ingeniería que es ges
tionado por un número menor 
de personas. 

Pero lo más importante, 
como indica José Fernández 
León, director de la Factoría 
de Tablada, es que «el Sprint 
ha creado marca, es decir, a 
partir de este hecho los produc
tos que queden amparados bajo 
la marca Sprint tendrán las má
ximas garantías de aceptación 
por el consumidor, léase usua
rio». 

El desarrollo de cada centro 
de trabajo se ha visto afectado 
por la implantación del Sprint, 
en función de las características 
propias del centro, al mismo 
tiempo que unas factorías se 
han visto beneficiadas por la 
experiencia de otros centros. 

Así la primera conversión, se 
realizó en la Factoría de Cádiz, 
que fue asignada como instala
ción piloto para la puesta a 
punto de los sistemas de Pre
sencia e Incurridos, antes de su 
instalación en el resto de los 
centros. 
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Como indica Mariano Alon
so, «las repercusiones resulta
ron ser las lógicas de un proyec
to que comienza su andadura y 
necesita una puesta a punto, 
pero una vez superadas las di
ficultades iniciales obtuvimos 
resultados muy positivos». 

José Cataluña, señala que el 
Sprint «ha permitido mejorar 
datos de control y con ello me
jorar la productividad y la com
petitividad, si bien los frutos 
aún no son los deseados». 

Estos resultados positivos se 
han concretado, coincidiendo 
los directores de Tablada, San 
Pablo y Getafe que se han vis
to favorecidos por la experien
cia de Cádiz, en que el Sprint 
ha servido como revulsivo para 
iniciar la reacción de cambio. 

Además, como indica Alber
to Peces, «el Sprint ha tenido la 
virtud de concretar el concepto 
de cambio, dando una base só
lida en la que ideas como las de 
Plan Continuo y Calidad Total 
han podido iniciarse. Igual
mente, otro aspecto -no menos 
importante- ha sido el de la 
participación. Por primera vez, 
se ha dedicado un esfuerzo muy 
apreciable al recoger las necesi
dades y opiniones del centro de 
trabajo de una forma metódica, 
a través de un jefe de Proyecto 
de la propia Factoría. Esta par
ticipación está haciendo que se 
adquiera una visión global de la 
Factoría, dando prioridad a la 
solución completa de los pro
blemas frente a soluciones de
partamentales». «Los aspectos 
de implantación y operativa, se
ñala José Fernández León, di
rector de la Factoría de Tabla
da, tienen su eje central en las 
factorías y hemos podido perci
birlo a través de la metodología 
desarrollada al efecto para la 
fase de explotación del Sistema 
y que tiene su clara significa
ción en los indicadores claves 
(KPl's) .» 

En el gran reto que supone 
el Sprint, una parte fundamen
tal de la implantación de los 
sistemas ha sido el plan de for
mación y una adecuación de 
funciones que en esta primera 
fase se han ido realizando pau
latinamente según las necesida
des de los procedimientos 
puestos en funcionamiento. 

La formación ha sido total
mente distinta , cada una con 
sus propias características , se
gún el colectivo a que afecta
ba. Así una parte se refiere al 
Sistema de Presencia que afec
ta a toda la plantilla, en la que 
se tuvieron que resolver los 
problemas de coordinación , lo
gística, etc. que suponía impar
tir cursos de formación a un 
número elevado de personas , 
pero por contra, la compleji
dad conceptual era relativa-

Sistema de Presencia . ... .. .. .. . 

Sistema de Incurridos .... . .... . 

Sistema de Ingeniería .. ..... . . . 

En la Factoría de Tablada se 
invirtieron más de veinte mil 
horas de formación, distribui
das en más de seiscientos cur
sos que, en algunos días punta 
llegaron a coincidir hasta en 
doce aulas diferentes a la vez. 

En cuanto a la aceptación de 
los Sistemas de Presencia e In
curridos , los directores de las 
cuatro Factorías coinciden en 
señalar el alto grado de acep
tación. Si bien fue necesario 
superar una serie de pequeños 
inconvenientes, pero, como in
dica Mariano Alonso , «final
mente se ha demostrado la efi
cacia y el potencial del Progra
ma Sprint». 

mente sencilla. 
De otra parte, la formación 

para el Sprint para el Sistema 
de Incurridos, ha sido algo más 
compleja , pero la gran dificul
tad la revestía la formación en 
Ingeniería, que si bien afecta
ba a menor número de perso
nas, tenía su complejidad en la 
comprensión de los nuevos 
conceptos introducidos. 

En la Factoría de San Pablo 
la formación acometida ha sido 
la siguiente: · 

Monitores Alumnos Horas 

6 771 2.426 

12 320 1.356 

10 155 3.902 

Sprint en lllescas 

E I pasado día 6 de febre
ro se puso en marcha 
en las instalaciones de 

Illescas el Sistema de Presen
cia. Asimismo el primero de 
marzo entró en funcionamien
to el Sistema de Control de In
curridos. Ambos sistemas es
tán incluidos dentro del Pro
grama Sprint. 

Con estos dos hitos queda 
completada la instalación del 
Sistema de Captura de datos 
dentro de la Dirección de Fa
bricación y Subcontrataciones. 



El director de la Factoría de 
Tablada nos ilustra este grado 
de aceptación sorprendente del 
siguiente modo: «en sólo un 
día, el 14 de noviembre de 
1989, hicimos el cambio de un 
sistema con más de cuarenta 
años, que tuvo elementos tan 
pintorescos como el de las "cha
pas" metálicas numeradas 
como identificadores, a otro sis
tema basado en los "ordenado
res" en el que había que creerse 
el apunte que antes veíamos fí
sicamente en los cartones de 
presencia». 

«A su vez, en Incurridos, un 
más tarde, el 14 de diciembre 
del mismo año, hicimos el cam
bio del sistema que incidía de 
forma total en la prima que ten
drían que cobrar los obreros di
rectos. Así actualmente, los dos 
Sistemas de Captura de Datos 
en Planta son una eficaz reali
dad.» 

Las mejoras introducidas 
por estos dos sistemas, Alber
to Peces las sintetiza así: 

« Las mejoras son de dos ti
pos: por una parte la automati
zación en sí, con lo que supone 
de rapidez y fiabilidad de la in-

formación obtenida y la reduc
ción de los recursos dedicados 
a tareas repetitivas. » . 

«Por otro lado, está la facili
dad de procesar la información, 
obteniendo los datos y listados 
previstos en el momento necesa
rio.» 

Sobre este último punto, 
Mariano Alonso, si bien coin
cide en señalar las ventajas ob
tenidas, considera «que hay 
que sacar un mayor partido a la 
enorme cantidad de datos que 
el sistema proporciona y así me
jorar la gestión». 

Por último, señalar que qui
zás es todavía pronto para ser 
plenamente conscientes de los 
cambios que supone la implan
tación del módulo de Ingenie
ría, porque es difícil evaluar los 
cambios cuando se está aún 
dentro del cambio, en palabras 
de Alberto Peces y José Fer
nández León. 

No obstante, las implicacio
nes más significativas provie
nen de la nueva forma de defi
nición de la estructura de los 
productos y de las facilidades 
para la definición de rutas. 

«Señalar únicamente -como 

,, 

~PRINT • ~/'-" , .... 
- I 

indica A. Peces, opinión com
partida por los cuatro directo
res- que el módulo de Ingenie
ría es el centro de los sistemas y 
la base en la que ha de apoyar
se nuestra producción. No po
demos dejar de destacar el salto 
que supone, en la integración 
con Proyectos y en la mejora de 
comunicación entre Proyectos y 
Fabricación. Es indudable que 
el Sprint supone un trabajo más 
disciplinado en todas las áreas 
involucradas pero que al final 
nos permitirá una mayor efica
cia de todo el sistema producti
vo.» 

Por otra parte , el director de 
la Factoría de Tablada señala 
varios de estos cambios: 

-« Estamos ya, dando los 
pasos para unir todas las Inge
nierías, para lograr la integri
dad en la organización a la par 
y en coherencia con la integri
dad en los sistemas. 

-Estamos empezando a sa
ber objetivamente, a través del 
sistema de buzones del Sprint, 
las cargas de trabajo para los 
distintos programas y áreas fun
cionales que nos va a permitir, 
según yayamos teniendo mejo-

res estándares, una mejor distri
bución de los recursos en fun
ción de las necesidades en el 
tiempo de cada programa. 

-Estamos intuyendo, cada 
vez con más convicción, la im
portancia del concepto Progra
ma, sobre el concepto Facto
ría» . 

Todo esto hace que el centro 
de gravedad del conocimiento y 
de la toma de decisiones se ten
ga que desplazar, y con cierta 
rapidez, hacia las áreas de de
finición del producto y de su 
planificación.» 

En síntesis , hemos podido 
comprobar la incidencia de 
este gran reto que es el Sprint. 
En artículos sucesivos profun
dizaremos en las repercusiones 
asociadas a la segunda fase del 
Programa. 

NOTA: En el momento de 
hacer la entrevista, aún no se 
habían efectuado los nuevos 
nombramientos de los directo
res de las Factorías de Cádiz y 
San Pablo. En «Noticias al vue
lo» se da cumplida información 
de estos nombramientos. 
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Ocio 
Tiempo de leer 

Sugerencias: 

-Los cadáveres exquisitos. Patricia High
smith. Editorial Anagrama. 
Selección de los relatos más representa

tivos de la escritora más original del géne
ro -la novela de «suspense»- . 

Doce relatos escritos con mano maestra 
con el humor perverso e inteligente que ca
racteriza a su autora y que desvela sutil
mente la cara oscura y amenazante de toda 
realidad. 

-Cartas de Jane Bowles. Editorial Grijalbo. 
Estas cartas son el testimonio de la re

lación de Jane y su marido Paul Bowles, 
el autor de El cielo protector, una pareja 
legendaria que atrajo a Tánger a genera
ciones de escritores y artistas. Su relación 
fue muy poco convencional y esta corres
pondencia es lo que ha quedado de una es
critora que tuvo oportunidades para con
sagrarse como tal, pero que fue vencida 
por los destellos del éxito de Paul Bowles. 

V I D A S P R I V A D A S 

JANE 
BOWLES 

Cartas 
lntroducción y no tas 
de Millicenr Dillon 

-El peregrino secreto. John Le Carre. 
Editorial Plaza y Janés. 
Parece que el autor que nos ofreció La 

Casa Rusia y pronosticó la caída del telón 
de acero y la era de la Glanost, quiere ce
rrar el ciclo con esta novela en la que reú
ne a George Smiley y a sus más legenda
rios personajes, en una cena de fin de cur
so en la que se hace un repaso a la vida de 
Ned, el protagonista, desde que fue reclu
tado hasta su retiro. 
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Clasificación de los libros más vendidos en el mes de febrero 

Autor Título Editorial 

A. Gala 

Ficción 

El manuscrito carmesí Planeta 
Alfaguara 
Tusquets 
Destino 
Tusquets 

El cielo protector P. Bowles 
L. Landero 
J. L. Sampedro 
A. Grandes 

Juegos de la edad tardía 
La vieja sirena 
Las edades de Lulú 

No ficción 

C. Rico-Godoy 
J. Díaz / R. Tijeras 
J. A. Vallejo-Nágera 
J. Gil de Biedma 

Cómo ser una mujer y no morir en el intento 
El dinero del poder 

Temas de Hoy 
Cambio 16 
Planeta · 
Lumen 
Planeta D. Lapierre 

La puerta de la esperanza 
Retrato del artista 1956 
Más grandes que el am_or 

M. Handford 
M. Handford 
M. Handford 
J. Muñoz 

Infantil-Juvenil 

¿Dónde está Wally? Ediciones B 
Ediciones B 
Ediciones B 
S.M. 

¿Dónde está Wally ahora? 
El viaje fantástico de Wally 
Fray Perico y su borrico 

Fuente: El País / Librería R. Alberti. 

-El progreso del amor. Alice Munro. Edi
torial Debate. 
The New York Times ha dicho: «Alice 

Munro merece ser considerada como una 
de las principales autoras contemporáneas 
de relatos. Sus historias contienen el sufri
miento y la inmediatez de la vida y la trans
parencia, difícil resplandor del arte». 

AllCf MUNRO 
EL PROGRESO 
DEL AMOR 

-El laberinto griego. Manuel Vázquez 
Montalbán. Editorial Planeta. 
La última novela de la serie Carvalho, 

de la que se está preparando la versión ci
nematográfica, con la que los aficionados 
al género de intriga podrán disfrutar des
de la primera hasta la última página. 

Literatura infantil: 

-El libro gigante de Richard Scarry. Edi
torial Molino. 
Los personajes de Richard Scarry ense

ñarán a los más pequeños los colores , los 
números, los contrarios, muchas palabras 
nuevas ... pero sobre todo se lo pasarán en 
grande con este libro disfrutando del mun
do mágico de Scarry. 

-Colección crea tus propios juegos. Edi
torial Fher. 
Libros que invitan al niño a recortar, pe

gar, dibujar e incluso cocinar, van acom
pañados de explicaciones simples y claras, 
fáciles de seguir. 

Títulos publicados: 
Juegos al aire libre; Juegos Caseros; Jue

gos con animales; Actividades navideñas. 
Desde los 6 años. 



Tiempo de escuchar 

-Dinamita pa' los Pollos: Sin 
rodeos - GASA 

Este grupo es la alegría personificada. 
Dos chicos y cuatro chicas vizcaínos que 
hacen del desenfado ley de vida . Un soni
do al estilo campestre americano a base de 
guitarras y voces que cantan los mitos del 
Oeste norteamericano. El rockebilly, el 
tex-mex y el swing son coartadas para pa
sárselo bien. 

Con su cuarto álbum, Sin rodeos, «Di
namita» contagia su alegre energía. 

Tiempo de ver 
(VIDEOS) 
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Mi pequeño corazón 
Kalender Vídeo, S. A. , 103 minutos , color. 

Basada en la auténtica historia del pe
queño Julián , un niño de siete años quepa
dece una rara forma de leucemia. Quienes 
le rodean, su joven madre, abuelos, médi
cos y enfermeras, están abrumados por el 
drama del pequeño y profundamente im
presionados por su bondad y optimismo, a 
pesar de su cruel enfermedad . 

-La Coartada: Fruta madura -
DRO 

Después de salvar un buen número de 
dificultades «La Coartada» ha conseguido 
dar continuidad a su proyecto y publicar 
su tercer álbum. 

Respaldado por unos músicos muy sol
ventes, Santiago Agudo y José Antonio 
Gómez, únicos integrantes originales del 
grupo, han elaborado un trabajo más re
posado que los anteriores, en el que abun
dan los tiempos medios y las canciones con 
referencia al soul, realzadas con unos arre
glos de viento impecables. 

Fruta madura es un disco correcto, que 
se escucha con agrado y que contiene al
gunos temas excelentes como Si no te 
arriesgas , Atrapado, y el que da título al 
elepé. 

Nobel: Los premios y los perso
najes 
Metrovídeo , S. A ., 60 minutos, color. 

Todos los años en Estocolmo se celebra 
la entrega de los Premios Nobel, uno de 
los galardones más prestigiosos que se 
otorgan en el mundo. 

En este documental se recoge la trayec
toria de unos personajes que por sus estu
dios y trabajos , han aportado un rayo de 
luz y esperanza a la humanidad. 

-Corazones estrangulados: 
TWINS 

Corazones estrangulados es el resultado 
de la unión del grupo cordobés «La Reser- · 
va» y de Eva Riquelme. 

Este primer disco lleva el mismo título 
que el nombre del grupo y ha contado con 
la producción de los ácidos «The Comis
sions». 

A los buenos textos de Yonka se les une 
la voz de Eva y a los buenos oficios de Joa
quín, Ramón y Carlos se les suma la cola
boración de Alvaro Urquijo de «Los Se
cretos» con la guitarra y de Antonio Mo
reno, actual batería de «Radio Futura». 

Corazones estrangulados sólo pretende 
hacer buenas canciones de pop-rock don
de lo que predomine sea la sencillez para 
poder llegar a todo el mundo. 

Victorino: El toro 
Metrovídeo, S. A., 60 minutos , color. 

Presentado y dirigido por Manolo Mo
lés, grabado en Galapagar y Coria, esta 
cinta es el reconocimiento a la labor de 
Victorino Martín que ha dedicado toda su 
vida al toro bravo. 

También se recogen en este reportaje al
gunas de las impresiones de Ortega Cano, 
Ruiz Miguel , Andrés Vázquez y Miguel 
Márquez, junto a inolvidables faenas de 
estos ilustres toreros. 
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HEMEROTECA 
EL SUPER WAL «NUMANCIA» 
y el nacillliento de la 
Factoría de Cádiz 

E n el borde de la bahía 
de Cádiz, junto a la vía 
férrea, la implantación 

de la nueva Factoría en el año 
1927, obedeció a la necesidad 
de crear una fábrica especial
mente dedicada a la construc
ción de hidroaviones. 

Desde 1923, el entonces Ser
vicio de Aviación Militar utili
zaba en Marruecos hidroavio
nes metálicos de canoa Dornier 
Wal, que se fabricaban en Ita
lia y no en Alemania debido a 
las restricciones impuestas por 
los aliados tras la Primera Gue
rra Mundial. 

Cuenta Salas Larrazábal en 
su libro De la tela al titanio, 
cómo el Consejo de Adminis
tración de CASA autorizó en 
febrero de 1927 a Ortiz Echa
güe para gestionar qué el Su
per Wal fuese construido por 
su empresa. Al mes siguiente, 
Aeronáutica Militar contrató a 

Mayo 1928: El casco del 
hidroavión «Numancia» es 
sacado de los talleres 
provisionales donde se ha 
construido por un trozo de 
muro derruido para ello. 
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CASA diecisiete hidros Dor
nier Wal normales. 

Por otra parte, toda una per
sonalidad de la época entra de 
lleno en nuestra pequeña his
toria. El ya famoso piloto Ra
món Franco, célebre por el 
raid Plus Ultra, concebía la 
vuelta al mundo en hidro, por 
lo que eligió como más adecua
do el nuevo hidroavión de la 
casa Dornier: el Super Wal. 

Inmediatamente se decidió 
la construcción del hidro para 
Ramón Franco. 

A pesar de que se adquirie
ron en Puntales 80.000 m2 de 
terreno, había que actuar rápi
damente , por lo que se comen
zó la fabricación del Super Wal 
en locales provisionales hasta 
que la edificación de la nueva 
Factoría estuviera suficiente
mente avanzada. La construc
ción del hidro comenzó en di
ciembre de 1927. En mayo de 

1928, la gran canoa fue trasla
dada del local provisional 
(hubo que derruir un trozo de 
muro para ello), a los talleres 
de Puntales . 

El primer vuelo del «Nu
mancia», como así fue llamado 
el hidroavión, tuvo lugar el 
2 de julio, de la mano de Ra
món Franco , quien quería 
comprobar el aparato por él 
elegido para materializar su 
sueño de dar vuelta al mundo. 

La estación propicia para el 
raid estaba finalizando , por lo 
que se aceleraron las pruebas 
para el gran día. 

El 1 de agosto , ya con difi
cultades , despegó el «Numan
cia» de la bahía de Cádiz para 
volar la primera etapa hasta las 
Azores. A la media hora de 
vuelo los dos motores posterio
res se pararon, amarrando el 
«Numancia» cerca del cabo 
Santa María (Portugal). Des
pués de una pequeña avería en 
el compartimento posterior se 
hizo imposible el despegue. 

Julio 1928: El hidroavión 
«Numancia» es lanzado al 
agua en la bahía de Cádiz. 

Recuerda Eduardo Gonzá
lez Gallarza, uno de los pilotos 
del raid: «El cuatrimotor Dor
nier Super Wal "Numancia" no 
falló por falta de potencia. Su 
casco no aguantó el fuerte peso 
requerido para el intento de la 
vuelta al mundo» . 

Aunque el «Numancia» fue 
reparado y de hecho siguió vo
lando durante tres años y me
dio , ya nunca más se pensó en 
utilizarlo para una nueva incur
sión . 

En 1932 el «Numancia» su
frió un accidente en su amara
je. Además del piloto iban 
nueve pasajeros más, que afor
tunadamente no sufrieron da
ños importantes . Sin embrago, 
el «Numancia» quedó severa
mente dañado y la Jefatura de 
Aviación ordenó su desguace. 
Y así terminó la vida de este 
gran hidroavión , con el que el 
personal de la naciente Facto
ría de Cádiz puso toda su ilu
sión. 



.... 

NOTICIAS CASA YA CONOCE TU OPINION 

E n la revista n." 36 de 
septiembre-octubre se 
publicó una encuesta 

(Noticias CASA quiere cono
cer tu opinión), que constaba 
de veintiocho preguntas y cin
cuenta y cuatro variables , para 
conocer la opinión sobre la re
vista Noticias CASA y otros 
medios y acciones de Comuni
cación Interna. 

El número de respuestas ob
tenidas ha sido limitado, de tal 
forma que no es posible extra
polar los resultados de la en
cuesta. 

¿QUE OPINION TIENES DE «NOTICIAS CASA»? 

~ 
Muy buena 1 

2 

4 

Muy mala 5 

O 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100 

¿QUE INTERES TE MERECEN LAS SIGUIENTES SECCIONES 
DE LA REVISTA «NOTICIAS CASA»? 

Protagonistas ~,o0.ws.>sM,o0.ws.>x1 

Noticias al vuelo tgg>QQ<~~~Ql 

2 

Muy interesante 

3 4 5 

Nada interesante 

¿COMO VALORARIAS LAS CAMPAÑAS LLEVADAS A CABO 
POR LA EMPRESA? -1 

Seguridad industrial -2 
03 
04 
D 5 

Garantía de Calidad 

o 10 20 30 40 50 60 70 
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L as AQAP son especifi
caciones de la OTAN 
que permiten la eva

luación del sistema de calidad 
o parte de él, de las sociedades 
que trabajan para la defensa. 

Las publicaciones españolas 
equivalentes se llaman PE
CAL. 

Las principales publicacio
nes que permiten la certifica
ción de empresas son: 

AQAP-1 

Modelo de sistema de cali
dad para proyecto, desarrollo, 
producción, instalación y post
venta de productos de cual
quier actividad . 

AQAP-4 

Modelo de sistema de cali
dad para producción e instala
ción. 

AQAP-9 

Modelo de sistema de cali
dad para producción .solamen
te. 

AQAP-13 

Modelo de sistema de con
trol de calidad de software em
barcado. 

El sistema de calidad de 
CASA alcanza el nivel de cer
tificación según AQAP-1 e 
igualmente su sistema de ca
lidad para Software embarca
do está certificado segú.n 

NOTICIAS 

22 CASA~ 

AQAP's 

✓ 

REINO oe· ESPA~A 

MINISTERIO DE DEFENSA 

OIRECCJON GENERAL DE ARMAMENTO V MATERIAL 

CERTIFICADO DE GARANTIA DE CALIDAD 

El SISTEMA DE GARANTIA DE CALIDAD establecido en la empres.a abajo !lidie.ida, cuya activi

dad principal se señala, ha sido evalu:ido por los Servicios Oficiales del Ministerio de Defen• 

s:a. comprob.indose que estli adecuado a las exigencias contempladas en la 

PUBLICACJON ESPAflOLA DE CALIDAD PECAL NUM. - .J.. 

en las fabricaciones y servicios Inspeccionados que se reseñan. 

1.-EMPRESA: CONSTRUCCIONES AERONAUTICAS, S . A. (N.• INSCRIPCION Ol.l 7B7001) 

2.-FACTORIA: Y SUS f"ACTORIAS 

3.-ACTIVIOAO PRINCIPAL: fABRICACIOf1 DE AERONAVES Y SUS CONJUNTOS, 
MANTENIMIENTO DE AERONAVES Y SUS MOTORES, 

-1.-FABRICACION Y / 0 SERVICIO 

LAS MISMAS , EN SU APLJCACION MILITAR. 

las exigencias de la PECAL l. , sobrt-

tcs y responden esencialmente I las contemr: 

AOAP • . El Presente CERTIFI' 

al dorso. es v611do hasta30 llovit:mbre. J 

cada con treinta dias de antclacfón. 

' 'lto de ta Calidad son equivalen• 

~to de la OTAN, denominado 

,,articulares indicadas 

'••damente notifi• 



E N 1923, con los inicios de la aviación moderna, un grupo de hombres emprendedores de 
dieron afrontar una gran aventura aeronáutica en España. José Tartiere como primer pre

sidente y José Ortiz de Echagüe acometieron tal empresa. Pero antes ... 

'' PODfA HABERME 
L.AH2ADO UN DIA 

NUBLA DO'' 

. . . quedaban muy lejos los 
tíempos en que /caro intentó 
desafiar las leyes de la gra
vedad. 

GENERACIONES FUTURAS 
ME RECORDARAN 

L EONARDO da Vinci, adelantado en su tiempo, 
marcó hitos importantes que; pasados los siglos, ser

virían para marcar los primeros pasos de la aviación 
en todo el mundo. 

L AS ideas del gran Leonardo da Vinci dieron pie a que durante todo el siglo XVIII se hicieran múltiples in
tentos en el afán de los hombres para imitar a los pájaros. Los hermanos Montgoljier inventaron el globo 

inflado. con aire caliente en 1793. Fue un gran paso. 



-=- j f URE.KA .' 1 
¡' LO CON5f0UI, 

E L primer aparato con motor que consiguió des~ 
pegar del suelo fue el «Eole» de Clement Ader, 

realizando un v.uelo de 50 metros. 

P OR primera vez, en 1871, unjoven ingeniero.fran
cés, Alphonse Penaud, voló en los jardines de las 

Tullerías un aparato más pesado que el aire, sirvién
dose de '!!,na polea de caucho y una grqn hélice. 

I NICIADO el siglo XX, la aviación comenzó a desarrollarse de forma vertigi,nosa. Fueron muchos hombres los 
que con su valor, trabajo y conocimientos. hicieron posible el desarrollo tan enorme de la aviación actual. 

I 
I 

N O fue España una excepción en esta 
carrera por adueñar al hombre del es

pacio y gozar, como los pájaros, del cielo 
libre. 

E S en este año, en 1923, cuando aparece CASA. A partir de 
ahora, CASA estará presente en el mundo de la aviación, en 

sus logros, en sus avances, en sus aventuras ... 
Serán los hombres y mujeres de CASA los que hagan posible 

tal empeño. 


